
СКВЕРУ ГРАНИНА  
В НЕВСКОМ РАЙОНЕ БЫТЬ !
Квартал СУН-16 постепенно превращается  
в «квартал Гранина» – местную библиотеку  
назвали в честь писателя, в конце прошлого  
года открыли памятник (на церемонию  
приезжал президент России Владимир Путин), 
 на очереди – сквер, который также получит  
имя Даниила Александровича.

Концепцию сквера обсужда-
ли 10 июля в библиотеке № 9 – 
имени Гранина. Территория боль-
шая – почти гектар, вытянутая, 
поэтому архитектор Илья Гиля-
зов предложил проект масштаб-
ной аллеи. Кустарники и деревья 
придадут ей камерности, клумбы 
сделают нарядной, на 42 скамей-
ках можно будет отдохнуть, по-
читать, а скульптуры по мотивам 

произведений Даниила Гранина 
(«Блокадная книга», «Зубр», «Мой 
лейтенант») тематически свяжут 
сквер с творчеством писателя, с 
библиотекой и, кстати, с новым 
музеем. Его уже в августе начнут 
создавать во втором корпусе шко-
лы № 691, который планирует-
ся полностью сдать к сентябрю. 
Профиль у музея особенный – 
историко-литературный. Как по-
яснила Ирина Карпицкая, дирек-
тор учебного заведения, здесь 
будут экспозиции, посвящённые 
войне и её отражению в художе-
ственных произведениях.

Первую визу проект сквера по-
лучил у дочери писателя. Мари-
на Чернышёва-Гранина напомни-
ла, почему она добивалась, чтобы 
памятник отцу появился не в цен-
тре Петербурга, и какая миссия у 
нового зелёного пространства: 
«Я хочу, чтобы все люди, кото-
рые живут в Петербурге, действи-
тельно жили в Петербурге. Что-
бы то, что их окружало, делало их 
лучше. Может быть, стоит в этом 
сквере, рядом с папиной биб- 
лиотекой, провести ежегодную 
книжную ярмарку. Это преобра-
зит пространство, сделает его по-
настоящему петербургским».

На сквер вообще большие пла-
ны и у местных подростково-мо-
лодёжных клубов, и у муници-
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1 
июля системе МФЦ 
Петербурга исполнилось 
11 лет. За это время 
было оформлено свыше 
50 миллионов услуг.

38 
объектов Петербурга 
включены в список работ 
по сохранению объектов 
культурного наследия. 
Среди них дом 13  
на Ивановской улице.

140 
бассейнов и фитнес-
центров (за исключением 
находящихся в зданиях 
ТРК) вновь открылись 
для посетителей. 

143 
обращения поступило 
в экологическую 
аварийную службу СПб 
ГУП «Экострой»  
с 29 июня по 5 июля.

«РАЙОНЫ. КВАРТАЛЫ»

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ: «ГЛАВНОЕ – 
РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ»

с. 3

В библиотеке им. Даниила  
Гранина глава администрации  
Невского района Алексей Гуль-
чук представил разработанную 
концепцию сквера. Проект  
поддержала дочь писателя.

Именно Марина Чернышёва-Гранина 
добилась, чтобы памятник отцу по-
явился не в центре города: «Я хочу, 
чтобы все люди, которые живут  
в Петербурге, действительно чув-
ствовали себя петербуржцами».

«

СЛАВЯНКА
СЕГОДНЯ НОВОС ТИ НЕВСКОГО РАЙОНА 
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2 СЛАВЯНКА  СЕГОДНЯ

СКВЕРУ ГРАНИНА  
В НЕВСКОМ РАЙОНЕ БЫТЬВ РОДДОМЕ № 18 НОВЫЙ СТАЦИОНАР

Открытие приурочили к Дню 
семьи, любви и верности.  
В дневном стационаре на 
25 мест проведён ремонт 
и установлено новое 
оборудование – современные 
ультразвуковые аппараты 
и новые аппараты для 
регистрации сердечной 
деятельности плода.  
В отделении оборудовали 
палаты с телевизорами и 
смотровые комнаты. Дневной 
стационар сможет принимать  
в сутки до 70 женщин  
с различными патологиями 
беременности. 

ЕСЛИ ЗАМУЖ НЕВТЕРПЁЖ!
В районных отделах ЗАГС и 
Дворцах бракосочетания Санкт-
Петербурга возобновилась 
торжественная регистрация 
браков. Пока на церемонии 
могут присутствовать не 
более 10 человек, включая 
фотографа и видеооператора. 
Торжественная регистрация 
браков не проводилась ровно 
три месяца – с 28 марта по 
28 июня. В этот период пары 
имели возможность перенести 
или отменить запланированную 
регистрацию. 

ВРАЧЕЙ СТАНЕТ БОЛЬШЕ
Комитет по здравоохранению 
завершил приём документов  
на целевое обучение врачей. 
Всего с кандидатами в 2020 го-
ду заключено 995 договоров  
на целевое обучение по про-
граммам высшего образования.  
В этом году планируется  
увеличить число бюджетных 
мест для подготовки среднего 
медицинского персонала  
в медицинских колледжах горо-
да, подведомственных Комите-
ту по здравоохранению.  
В 2020 году будет принято  
3025 студентов, что на 22% 
больше, чем в 2019 году.

КАК ПРОЕХАТЬ НА СТАНЦИЮ «ЗЕНИТ»
На заседании Санкт-
Петербургской межведомст-
венной комиссии по наимено-
ваниям (Топонимической 
комиссии) рассмотрели вопрос 
о переименовании станции  
метро «Новокрестовская» 
в «Зенит». «Наименование 
станции, ассоциирующееся  
у туристов и болельщиков  
с футбольным клубом «Зенит», 
безусловно, облегчит её поиск 
на картах и путеводителях, 
вызовет аналогии с конкретным 
местом в Санкт-Петербурге», – 
подчеркнул вице-губернатор 
Владимир Кириллов. 

АК Т УА ЛЬНО

�� Л Е Н ТА Н О В О С Т Е Й

→ Продолжение. Начало на с. 1.

пальной администрации. Он дол-
жен стать новой точкой притяже-
ния: экскурсии, лекции, культур-
ный досуг.

Прямо на совещании в проект 
внесли несколько дополнений. 
Так, у памятника появится под-
ставка для возложения цветов 
(постамент слишком высокий), а 
у скамеек будут не просто борти-
ки-подлокотники в виде откры-
тых книг – на бетонных страницах 
выбьют цитаты из романов Дани-
ила Гранина, его ключевые вы-
сказывания. Подбором фраз зай- 
мутся сотрудники библиотеки.

По словам Алексея Гульчука, 
главы Невской администрации, 
после доработки проект ещё раз 
покажут Марине Данииловне, а 
затем отправят на утверждение 
в городские комитеты. Времени 
не так много, уже в начале октя-

бря ждём торжественное откры-
тие! По уже сложившейся тра-
диции, после совещания к ногам 
бронзового Гранина возложили 
красные розы. Писатель смотрит 
сверху вниз, терпеливо и немно-
го строго (как и его миниатюр-
ная, но тяжелая копия, которую 
скульптор Евгений Бурков пере-
дал Марине Чернышёвой-Грани-
ной). Что ж, это непростая зада-
ча – стать драйвером превраще-
ния новых кварталов в настоящий 
Петербург.

Анна ЧУРУКСАЕВА

 Своим мнением  
о благоустройстве сквера  
вы можете поделиться  
на странице администрации 
Невского района ВКонтакте 
vk.com/nevnews. Сквер будет 
открыт для всех желающих 
уже в октябре этого года.

5 июля «Зенит» в 7-й раз в исто-
рии клуба завоевал чемпионский 
Кубок Российской премьер-лиги.

200 бракосочетаний регистриру-
ется в Петербурге ежедневно.

По традиции каждый из 30 залпов праздничного салюта  
был именным.

ВСЕ В САД!

В Невском районе дей-
ствует программа благо-
устройства. Так, в 2019 го- 
ду на берегу Ивановско-
го карьера обустроено 
пространство «Иванов-
ско-Щемиловский сад», 
благоустроен сад име-
ни Крупской и три скве-
ра на улице Крыленко. 
В саду имени 30-летия 
Октября открыт новый 
фонтан. В 2020 г. кроме 
благоустройства сквера 
им. Д. Гранина будет ре-
ализован предложенный 
жителями экологический 
проект «Тропа здоровья» и 
завершено проектирова-
ние благоустройства бе-
реговой линии р. Утка.

�� Е СЛ И Б Ы Д И Р Е КТО РО М Б Ы Л Я

СТРОИТЬ БОЛЬШЕ ВЕЛОДОРОЖЕК
Летняя погода, постепенное снятие ограничений, 
естественное желание больше двигаться и...  
велосипедисты и самокатчики, которым закон  
не писан. 

Не всех радует постоянный риск 
травм и стресс от неожиданно 
выезжающих сзади  бесшумных 
«малых» транспортных средств.  
А подростковое лихачество пу-
гает даже на встречных курсах.

Вспоминается собственное дет-
ство, когда на подаренном «Ор-
лёнке» (советском подростковом 
велосипеде) гонял по улицам, в 
то время не сильно загруженным 
транспортом. Естественно, ездил 
по проезжей части, где и был сбит 
заметавшейся вне зоны пешеход-
ного перехода солидной дамой. За 
что был приведён в опорный пункт 
милиции, где прослушал лекцию о 
Правилах дорожного движения... 

Сейчас ситуация совсем другая. 
Автомобилей больше, дорожных 
инспекторов меньше. Другого 
пути, кроме разделения потоков 
пешеходов и малого транспорта, 
нет. Значит надо быстрей строить 
велодорожки и ограничивать дви-
жение по тротуарам… Конечно, 
это легче делать в новых кварта-
лах, но и районы со сложившейся 
инфраструктурой  должны иметь  
возможность решения этой проб-
лемы, ведь жизнь не стоит на ме-
сте. Тем более что число последо-
вателей здорового образа жизни 
только увеличивается. 

Сергей ИВАНОВ

 Присылайте на почту 
редакции l.az@mail.ru свои 
предложения, как сделать 
жизнь в районе лучше. 

В родильном доме № 18  
с начала пандемии работает  
круглосуточная «горячая линия»  
для беременных.

О необходимости увеличить  
приём абитуриентов в медицин-
ские учреждения говорил губерна-
тор Александр Беглов.
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День семьи, любви и вер-
ности отмечается в День 
памяти благоверных 
князя и княгини Петра и 
Февронии Муромских. 
На протяжении веков 
на Руси они почитаются 
как покровители семьи и 
брака. Всего с 2008 года 
эта почётная награда вру-
чена уже более 4,5 тыся-
чи супружеских пар.

ЛЮДИ РАЙОНА

�� Т РАД И Ц И И

�� Д Е Л У В Р Е М Я

ЛЮБОВЬ КАК ГЛАВНАЯ НАГРАДА
В правительственной 
резиденции губернатор 
наградил медалью  
«За любовь и верность» 
семью Алексеевых  
из Невского района.

«В Петербурге стало хорошей 
традицией вручать почётные на-
грады в честь замечательного 
праздника – Дня семьи, любви 
и верности», – сказал Александр 
Беглов. Медали получили  пары, 
отметившие 25, 50, 60 и более 
лет супружеской жизни. В том 
числе, семья Виктора и Валенти-
ны Алексеевых, проживающих в 
Невском районе.

Алексеев Виктор Яковлевич 
родился в Орловской области в 
1935 году. Ветеран Вооруженных 
сил, более 36 лет отслужил на Ти-
хоокеанском флоте в должности 
капитана 1-го ранга. Познакомил-
ся с будущей супругой на Даль-
нем Востоке. 

Алексеева (в девичестве – Рок-
ша) Валентина Демьяновна роди-
лась в 1937 году во Владивостоке. 
Стойко выносила все трудности 
службы супруга. До 80 лет рабо-
тала в системе здравоохранения 
в должности рентгенолога.

Виктор Яковлевич и Валенти-
на Демьяновна воспитали дво-
их детей, которые пошли по сто-
пам отца и также посвятили свою 
жизнь службе в Вооруженных 
силах России. Сегодня Алексее-
вы дважды бабушка и дедушка 
и дважды прабабушка и праде-
душка! 

Губернатор отметил, что в чис-
ле важных поправок в Конститу-
ции России – сохранение семей-

ных ценностей и традиций: «Се-
годня наша Конституция защища-
ет эти ценности. А вы являетесь их 
хранителями, показываете пример 
молодому поколению, как нужно 
беречь семью, сколько для этого 
нужно любви и терпения». 

Глава Невского района Алек-
сей Гульчук в своем поздравлении 
юбилярам отметил, что в  районе 
живут немало крепких и дружных 
семей, в которых воспитываются 

талантливые, творческие, одарён-
ные дети. Создать для них макси-
мально комфортные условия и все-
ми силами их поддерживать – са-
мая главная задача администрации. 
Поэтому в нашем районе возводят-
ся новые детские сады и школы, 
обустраиваются детские и спор-
тивные площадки, привлекаются 
новые воспитанники в культурные 
центры и спортивные секции.

Ежегодно администрация Нев- 
ского района поздравляет около 
600 пар с юбилеями 50 и 60 лет  
совместной жизни, вручает им 
медали общественного призна-
ния «За любовь и верность» и па-
мятные подарки. 

Анастасия ШУБЕНКО,  
руководитель пресс-службы 

администрации  
Невского района

350 
петербургских пар 
получили в канун 
праздника памятные 
медали.  

Семья Алексеевых – настоящий пример для всех.  
Здоровья и долгих лет жизни, уважаемые Виктор Яковлевич  
и Валентина Демьяновна!

ОТВЕТ НА СУЩЕСТВУЮЩИЕ ВЫЗОВЫ
Начато строительство 
нового корпуса для гос-
питаля ветеранов войн – 
крупнейшего на Севе-
ро-Западе специали-
зированного медицин-
ского учреждения. 

Высокотехнологичный стацио-
нар на 302 койки обещают по-
строить за пять месяцев. При 
строительстве будут использова-
ны инновационные петербургские 
разработки. Их преимущества не 
только в быстроте возведения, но 
также в экономии полезной пло-
щади, минимальных нагрузках на 
перекрытия, значительном сни-
жении сроков чистовой отделки. 
Кроме того, улучшенная теплои-
золяция позволяет экономить на 
потреблении энергоресурсов.

В пятиэтажном здании разме-
стятся хирургическое и невроло-
гическое отделения, лаборатория 
с самым современным оборудо-

ванием, отделение реанимации 
и интенсивной терапии. Здание 
спроектировано таким образом, 
что в случае необходимости его 
можно оперативно перепрофили-

ровать для оказания помощи па-
циентам с коронавирусом. 

«Ситуация с эпидемией пока-
зала, что к таким событиям надо 
готовиться. Сегодня мы продол-
жаем развивать нашу стационар-
ную сеть», – сказал губернатор. 

Он отметил, что госпиталь для 
ветеранов войн одним из первых 
стал принимать пациентов с ко-
ронавирусной инфекцией. «Его 
сотрудники работают и во вре-
менном госпитале в «Ленэкспо». 
Но нам нужны постоянные стаци-

онары, которые при необходимо-
сти можно переформатировать и 
оказывать помощь больным», – 
сказал Александр Беглов.

По словам губернатора, до кон-
ца года за счёт бюджета плани-
руется построить и ввести девять 
объектов здравоохранения – по-
ликлиники, больницы и станции 
скорой помощи. Ещё четыре объ-
екта здравоохранения город полу-
чит от инвесторов. На строитель-
ные работы и закупку оборудова-
ния из Резервного фонда прави-
тельства Санкт-Петербурга выде-
лено более 2,8 млрд рублей.

Соб. инф.

27
тысяч пациентов 
ежегодно проходят  
в госпитале 
стационарное лечение.

Высокотехнологичный стационар на 302 койки обещают построить в рекордно короткие сроки. 

Госпиталь для ветеранов 
войн – крупнейшее на Се-
веро-Западе России спе-
циализированное меди-
цинское учреждение, 
созданное для оказания 
высококвалифицирован-
ной амбулаторно-кон-
сультативной и стацио-
нарной медицинской по-
мощи ветеранам, участ-
никам и инвалидам Вели-
кой Отечественной вой-
ны, жителям блокадного 
Ленинграда, участникам 
боевых действий. 

Госпиталь для ветеранов войн одним 
из первых стал принимать пациентов 
с коронавирусной инфекцией, также 
его сотрудники работают и во  
временном госпитале в «Ленэкспо». 

«
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�� В Е Ч Н Ы Е Ц Е Н Н О С Т И

И ЦЕЛОГО ДНЯ МАЛО,  
НО ОГРАНИЧЬТЕСЬ ДВУМЯ ЧАСАМИ
Новые временные  
условия работы му-
зеев, открывающих-
ся на фоне постепенно-
го снятия ограничений, 
позволят посетителям 
«смаковать» объекты. 

Такое мнение высказал гене-
ральный директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский во время международного 
«круглого стола» «Музеи в эпоху 
кризиса». 

«У нас было три лозунга этого 
периода. Один назывался «Интел-
лигентная изоляция» – это то, как 
мы жили. Дальше – «Ввозвраще-
ние», а сейчас – «Медленное чте-
ние». В музеи придут люди, кото-
рые будут ходить по нему тихо… 
Как читают настоящую литера-

туру, «смакуя» каждое слово, так 
можно «смаковать» картины, и 
понять, что по-настоящему кар-
тина не может быть передана 
экранным изображением», – ска-

зал Пиотровский. Глава Эрмитажа 
отметил, что в настоящее время 
в музее стараются максимально 
обеспечить безопасность посети-
телей. Вместе с тем, по его мне-

нию, «детям ходить в музеи пока 
не надо, пожилым людям тоже». 
Он также уточнил, что в музее 
планируют пересматривать пра-
вила посещения каждую неделю.

Кстати, установленные прави-
ла посещения Эрмитажа очень 
напоминают порядки эпохи Ни-
колая I. «Это дресс-код – только 
не фрак, а маска, ограниченное 
время посещения, ограниченное 
время работы музея, запись зара-
нее – только тогда было без ин-
тернета», – сказал он. В соответ-
ствии с санитарными нормами, 

в музее будет ограничен вход и 
регламентировано передвиже-
ние. Посещение будет организо-
вано по сеансам, будут работать 
несколько точек для входа и вы-
хода. Время пребывания в музее 
будет ограничено двумя часами, и 
для посетителей будут доступны 
только определённые маршруты. 

Кроме того, все посетители и 
работники музея должны носить 
маски и перчатки и соблюдать не-
обходимую дистанцию. Сотруд-
ники Эрмитажа рассчитывают, 
что работа в условиях ограниче-
ний продлится до декабря, после 
чего музей вернётся к привычно-
му режиму.

Напомним, что в 2019 году Эр-
митаж посетили около 4,5 млн 
человек.

Елизавета ЛИСИЧКИНА

У МАТРОСОВ  
ЕСТЬ ВОПРОСЫ
День ВМФ хоть и считается  
профессиональным празд-
ником военных моряков и 
офицеров, но отмечает его 
дружно вся страна. Расска-
зываем о самых интересных  
событиях в районе. 

23 июля в 16.00. Детская библиотека  
им. Н. Носова в «ВКонтакте» (https://
vk.com/club32638043) приглашает на 
литературно-музыкальную программу 
«Ах, море, море!» с участием В. Воеводина (баритон) и М. Вагановой 
(фортепиано). Справки – по телефону 446-62-33. 

24 июля в 12.00. Центральная районная библиотека им. Л. Соболева в 
социальной сети «ВКонтакте» (https://vk.com/club43975433) приглашает 
принять  участие в акции «У матросов есть вопросы»: читатели отвечают на  
вопросы викторины от матросов экипажа базового тральщика «Леонид 
Соболев». Справки – по телефону 362-34-38.

24 июля в 12.00. Библиотека № 7 в «ВКонтакте» (https://vk.com/
club94992070) приглашает на онлайн-игру «Настоящий “Морской 
бой”». Справки – по телефону 417-26-94. 

24 июля в 14.00. Библиотека им. Н. К. Крупской в социальной сети 
«ВКонтакте» (https://vk.com/club967870) приглашает посетить вирту-
альную выставку «По волнам истории Российского флота». Справки –  
по телефону 446-62-33. 

25 июля в 15.00. В Культурном центре «Троицкий» (официальный 
сайт kc-troitsky.ru, группа Вконтакте «Культурный центр Троицкий», 
канал на YouTube «Троицкий Центр») состоится презентация выставки 
конкурса детского рисунка «Жизнь под парусом».

26 июля в 12.00. Центральная районная библиотека им. Л. Собо-
лева в «ВКонтакте» (https://vk.com/club43975433) приглашает на вир-
туальную выставку «На румбах морской славы». Справки – по теле-
фону 362-34-38.

БРАКОНЬЕРЫ  
ИЗ ЖАЛОСТИ
Комитет по природо-
пользованию просит  
не изымать диких  
животных из есте-
ственной среды.

В большинстве случаев заме-
ченные в городе дикие животные 
и птицы не требуют немедлен-
ной помощи. Как правило, вмеша-
тельство человека в естественные 
природные процессы не только не 
оправдано, но может и иметь ряд 
негативных последствий (трав-
мирование животных при отлове, 
опасность заражения общими для 
человека и животных заболевани-
ями, нарушение природных ме-

ханизмов естественного отбора 
и борьбы за существование, по-
зволяющих сохраниться и остав-
лять потомство наиболее приспо-
собленным особям). Также в пар-
ках и на территории города можно 
встретить слетков птенцов, кото-
рые покидают гнёзда, часто ещё 
не умея летать. В это время они 
иногда могут оказаться на зем-
ле. Ни в коем случае нельзя «спа-
сать» их, нести в ветеринарные 
клиники или забирать домой –  
лишённые родительской опеки 
птенцы подвергаются смертель-
ной опасности.

Напоминаем: изъятие птиц и 
животных из природы и содер-
жание их в неволе попадает под 

статью о браконьерстве. Горожа-
нам, предоставившим птенцам из 
жалости приют в своих квартирах, 
грозит штраф и безвозмездное 
изъятие незаконно добытого ди-
кого животного. Если при обсле-
довании выяснится, что состоя-
ние здоровья животного ухудши-
лось, то также последует админи-
стративное наказание. Придётся 
заплатить 5 тыс. руб. за жестокое 
обращение с животными – и это 
в том случае, если не будет ус-
мотрено признаков уголовно на-
казуемого преступления.

Комитет по природопользова-
нию просит при обнаружении на 
территории нашего города птиц 
или диких животных в бедствен-
ном положении обращаться по 
круглосуточному телефону мо-
бильной экологической дежур-
ной службы 417-59-36. 

Специалисты смогут опреде-
лить необходимость проведения 
спасательных операций, а также 
окажут возможную помощь, если 
она действительно уместна и не-
обходима.

Информация Комитета  
по природопользованию,  

охране окружающей среды  
и обеспечению экологической 

безопасности

 Телефон мобильной 
экологической дежурной 
службы 417-59-36. 

4,5 
млн человек посетили 
Эрмитаж в 2019 году.
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К НАЧАЛУ НОВОГО  
УЧЕБНОГО ГОДА ГОТОВЫ
Сотрудники 
управления  
Невского района 
МЧС России ве-
дут активную ра-
боту по проверке 
соблюдения тре-
бований пожар-
ной безопасно-
сти в образова-
тельных учреж-
дениях к новому 
учебному году. 

В ходе проверок школ и детских садов 
особое внимание сотрудники МЧС уделя-
ют наличию и работоспособности систем 
пожарной автоматики, соответствию пу-
тей эвакуации требованиям пожарной без-
опасности, а также исправности первичных 
средств пожаротушения. Ещё один весо-
мый показатель – знания работников учеб-
ного заведения собственных действий при 
эвакуации людей в случае возникновения 
пожара.

Напомним, что ежегодно 1 сентября  
в каждом учебном заведении Невского 
района проводятся уроки безопасности. 

Год от года формы и методы обучения де-
тей основным правилам безопасности всё 
более совершенствуются, спасатели нарав-
не с педагогами ищут новые подходы к мо-
лодому поколению. 

Отметим, что к началу нового учебного 
года все общеобразовательные учрежде-
ния Санкт-Петербурга пройдут обязатель-
ную проверку на предмет соблюдения тре-
бований пожарной безопасности.

Отдел надзорной деятельности 
 и профилактической работы  

Невского района

�� П ОД КО Н Т РОЛ Е М �� Б Е З О П АС Н О С Т Ь

ОБЩЕС ТВО

ОТЧАЯННЫЕ ДОМОХОЗЯЙКИ
Чёрный, зелёный, аро-
матизированный, фрук-
товый... Индийский, ки-
тайский, грузинский,  
цейлонский... Чай в 
России – один из самых  
любимых горячих на-
питков. Как выбрать  
лучший по соотноше-
нию цены и качества?

А вы знали, что все виды чая 
можно сделать из листьев одно-
го чайного куста? Разница – в сте-
пени его обработки. Чёрный чай 
проходит все стадии обработки, 
включая и ферментацию (набор 
химических реакций, протекаю-
щих в зависимости от внешних 
условий в присутствии кислоро-
да и собственных ферментов чая). 

В соответствии с требования-
ми ГОСТа по способу технологи-

ческой обработки чайного листа 
и внешнему виду, чёрный и зе-
лёный чай подразделяют на ли-
стовой, гранулированный, прес-
сованный (или кирпичный).

Листовой чёрный должен быть 
хорошо скрученным, а листья зе-
лёного чая могут быть скручены 
по-разному: чем сильнее — тем 
чай крепче. Если чайные листья 
не скручены, это значит, что они 
были засушены натуральным ме-
тодом. 

Качественный чай должен 
быть правильно упакован и 
иметь приятный аромат. 
Затхлый или кислый за-
пах может появиться в ре-
зультате переферментации 
или неправильного хранения.

Вкус заваренного чая как 
напитка зависит от содер-
жания кофеина (он отве-
чает за горечь) и танинов 
(они дают вяжущий вкус). 

Их значительно больше в зелё-
ном чае. 

В зависимости от исходного 
сырья и степени его искусствен-
ного измельчения, листовой чёр-
ный и зелёный чай подразделя-

ют на крупный, средний, мелкий. 
Самая мелкая фракция – «чайная 
пыль». Это такой же чай. Обыч-
но самые мелкие частицы упако-
вывают в пакетики для разовой 
заварки.

По мнению специалистов, чай 
позитивно влияет на микрофло-
ру кишечника, улучшает мета-
болизм, обладает мочегонным 
действием, снижает аппетит. Он 
бодрит и тонизирует, повыша-
ет работоспособность, тормо-
зит процессы старения. В тече-

ние дня желательно выпивать 
не больше трёх-четырёх ча-
шек. Большее количество 

выпитого чёрного чая может  
привести к перевозбуждению 

нервной системы и нарушению 
сна, спровоцировать обострение 

язвы или гастрита, неблагопри-
ятно воздействуя на слизистые 
оболочки.

Зелёный чай содержит целый 
набор необходимых нашему ор-
ганизму витаминов: A, B, C, PP, 
микроэлементы: калий, магний, 
цинк, фтор и другие незамени-
мые вещества: аминокислоты, 
кофеин, эфирные масла, танин, 
катехины. Этот удивительный 
напиток обладает бактерицид-
ными свойствами, использует-
ся для профилактики инфаркта, 
улучшает обмен веществ, тони-
зирует.

Наталья ТАЛДЫКИНА,  
заместитель начальника  

Отдела контроля качества  
продукции и услуг

�� КЛ У Б П ОТ Р Е Б И Т Е Л Я

ПОКУПАЙТЕ БИЛЕТЫ  
НА ПРОВЕРЕННЫХ САЙТАХ

Следственным управлением УМВД 
России по Невскому району в отноше-
нии неустановленного лица возбуждено 
уголовное дело по факту кражи, совер-
шенной с банковского счета.

28 июня жительница Невского района 
через браузер телефона зашла на сайт «rzd.
to», чтобы приобрести билеты на поезд. 
Выбрав подходящий поезд, перешла на 
форму для оплаты билетов, ввела номер 
своей банковской карты, а также трёхзнач-
ный код с обратной стороны карты. 

Потерпевшей на электронную почту 
пришло сообщение от службы поддерж-
ки о том, что оплата не прошла, платёж 
не проведён из-за технической ошибки со 
стороны банка, и необходимо попробовать 
оплатить ещё раз. Женщина ещё раз попы-

талась оплатить билеты подобным спосо-
бом, однако от службы поддержки полу-
чила очередное сообщение аналогичного 
содержания, после чего обнаружила хи-
щение денежных средств с её банковских 
счетов на общую сумму 6118 рублей. В 
настоящее время проводятся необходимые 
оперативно-розыскные мероприятия, на-
правленные на установление личности пре-
ступника и местонахождения похищенных 
денежных средств.

Уважаемые граждане, будьте вниматель-
ны и осторожны, приобретайте билеты на 
проверенных официальных сайтах пере-
возчиков!

Юрий СУЛИЦКИЙ,  
и.о. прокурора Невского района,  

юрист 1-го класса

ЗВОНИТЕ НА «ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ» ПФР
Приём в клиентских службах Управле-

ний ПФР Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области ведётся только по предва-
рительной записи. Поэтому сегодня теле-
фоны «горячих линий» Отделения и Управ-
лений работают в усиленном режиме. Но-
мера «горячих линий» можно узнать на 
официальном сайте Пенсионного фонда 
РФ pfrf.ru в разделе «Контакты региона», 
http://www.pfrf.ru/branches/spb/contacts/.

Получить ответ на интересующий граж-
дан вопрос можно не только по телефонам, 
но и в официальных группах Отделения в 
социальных сетях – Фейсбуке, Однокласс-
никах, Твиттере и ВКонтакте:

https://www.facebook.com/pfr.spblenin-
gradskayaoblast/,
https://ok.ru/pfr.spbleningradskayaoblast,
https://twitter.com/pfr_spblenobl,
https://vk.com/pfr.spbleningradskayaoblast.

Ежегодно 1 сентября в каждом учебном  
заведении Невского района проводятся  
уроки безопасности.«

Самая мелкая фракция – «чайная 
пыль». Обычно самые мелкие ча-
стицы упаковывают в специальные  
пакетики для разовой заварки.

«

�� Е С Т Ь КО Н ТА КТ

По вопросам неудовлетворительного качества 
продукции и услуг обращайтесь в Санкт-
Петербургское государственное бюджетное 
учреждение «Центр контроля качества товаров 
(продукции), работ и услуг» по телефонам «горячей 
линии» 498-85-81 и 498-85-01 и в электронном 
виде на сайте www.quality.spb.ru. Консультации 
осуществляются на безвозмездной основе.
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ПЯТЬ ЮБИЛЕЕВ  
ВСЕМИРНОГО КЛУБА  
ПЕТЕРБУРЖЦЕВ
Есть в Петербурге чёрная-чёрная книга. В неё заносят чёрные-чёрные дела – градострои-
тельные ошибки, проектировочные неудачи и невосполнимые архитектурные потери.  
Не так давно список пополнился Речным вокзалом, который когда-то располагался на  
проспекте Обуховской Обороны. Чёрная книга, а также Белая с достижениями и Красная  
с объектами под угрозой – детище Всемирного клуба петербуржцев. «Славянка»  
побеседовала с бессменным председателем правления клуба – Валентиной Орловой. 

– Валентина Трофимовна, по-
чему Речной вокзал попал в Чёр-
ную книгу? Его ведь так и не при-
знали памятником архитектуры?

– Да, он не был шедевром, но 
это хороший пример качествен-
ной рядовой застройки 60–80-х 
годов. В его создании участвовали 
известные архитекторы того вре-
мени. А главное – все здания ком-
плекса, в особенности 16-этаж-
ная гостиница, были соразмер-
ны окружающей среде. К сожа-
лению, в 90-е вокзал переходил 
из рук в руки, а в 2012-м начал-
ся снос. Теперь на этом месте –  
уродливое здание, совершенно 
не соответствующее окружаю-
щей застройке. Мы все возму-
щены этим и опечалены! Поэто-
му на «круглом столе» по эстети-
ке городской среды единодушно 
проголосовали за включение это-
го объекта в Чёрную книгу. Также 
судьба Речного вокзала стала по-
водом для дискуссии о необхо-
димости защищать качественную 
рядовую застройку – эту задачу 
должно взять на себя общество, 
поскольку государство сосредо-
точено на охране памятников ар-
хитектуры.

– В Невском районе есть объ-
екты, достойные и Белой книги, 
верно?

– Клуб мониторит ситуацию 
преимущественно в центре го-
рода. Но когда в других районах 
появляется что-то новое, создан-
ное в духе петербургских тради-
ций архитектуры, градостроитель-
ства и благоустройства, мы выез-
жаем на место, осматриваем, об-
суждаем и награждаем почётным 
дипломом и знаком соответствия 
– это золотой квадрат с самым  
«петербургским» числом – 122,5. 
Это сакральное число Всемирно-
го клуба петербуржцев – такова 
высота шпиля Петропавловского 
собора. Вот такой знак и получил 
пешеходный «мост с грифонами» 
через речку Оккервиль, располо-
женный вблизи Ледовой арены. 
Прекрасный пример развития пе-
тербургских архитектурно-худо-
жественных традиций при созда-
нии инженерных сооружений.

– «Круглый стол» по эстетике 
городской среды, на котором об-

суждали Речной вокзал, прошёл 
в непривычном формате...

– Да, впервые за 15 лет (в этом 
году у программы юбилей) мы 
провели его онлайн. Но и раньше 
у нас были необычные заседания, 
например, мы на теплоходе про-
плыли по Неве, чтобы во время 
путешествия оценить состояние 
городских набережных. Пришли 
тогда в ужас! Искажённые про-
порции, неуместные здания! Этой 
проблеме решили посвятить от-
дельный «круглый стол»...

– Как ещё сказалась на рабо-
те клуба пандемия? Много меро-
приятий отменили, перенесли?

– К крупным событиям мы го-
товимся заранее. Например, этот 
год посвящён 250-летию со дня 
рождения адмирала Ивана Фё-
доровича Крузенштерна. Мы за-
думались о достойном праздно-
вании юбилея ещё в 2012 году. 
Во-первых, запустили викто-
рину «Мир Крузенштерна». Во-
вторых, предложили Правитель-
ству Эстонии увековечить па-
мять Ивана Фёдоровича, ведь он 
родился в Эстляндии. В резуль-

тате в Таллине городская пло-
щадь была названа в честь ад-
мирала, на ней установили его 
бюст. В Петербурге два года на-
зад тоже появился новый топо-
ним – имя Крузенштерна полу-
чил проспект на намывных тер-
риториях Васильевского острова. 
В этом году мы уже выпустили 
юбилейный календарь – кстати, 
подарили его центральной биб-
лиотеке Невского района, с ко-
торой давно дружим. Также го-
товим книгу о жизни адмирала с 
35 статьями историков из разных 
стран. Всю весну шла работа над 
этим изданием – за время само-
изоляции мы успели даже боль-
ше, чем в обычное время, потому 
что никто не отвлекал. На осень 
возлагаем большие надежды: 
должна пройти наша традици-
онная торжественная ассамблея, 
также в этом году отмечаем сто-
летие знаменитого певца Георга 
Отса. Мы уже обратились в то-
понимическую комиссию Петер-
бурга, один из скверов в Крас-
ногвардейском районе получит 
название в честь легендарного 
баритона.

– Продолжая тему юбилеев: 
полгода осталось до 30-летия 
самого Всемирного клуба пе-
тербуржцев... тоже готовитесь?

– Мы планировали создать 
фильм о клубе, но для этого нужны 
живые встречи. Ждём, когда это 
будет возможно. Конечно, про-
ведём особенную ассамблею –  
большой, красивый праздник, без 
пафоса, пригласим членов клуба, 
которые живут в России и за гра-
ницей... Помню, на 25-летие нас 
поздравлял президент Владимир 

Путин, он вступил в клуб ещё в 
1991-м...

– Валентина Трофимовна, да-
вайте напомним читателям, как 
так получилось, что клуб – пе-
тербуржцев и при этом всемир-
ный?

– Я работала ответственным 
секретарем в Фонде возрождения 
Ленинграда, в 1991 году, в ночь с 
6 на 7 января, в Мариинском теат- 
ре мы участвовали в телемара-
фоне, чтобы собрать средства на 

�� ГО С Т Ь Н О М Е РА

К УЛЬТ УРНЫЙ КОД

Президент клуба Михаил Пиотровский на Ассамблее  
Всемирного клуба петербуржцев рассказывает  
об издательских программах клуба.

Член правления Всемирного клуба петербуржцев, главный 
редактор «Славянки» Александр Селезнёв принёс в дар от клуба 
центральной районной библиотеке раритетный календарь.
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восстановление памятников. Не-
давно Михаил Жванецкий создал 
свой Всемирный клуб одесситов, 
мы решили сделать что-то похо-
жее, в 3 часа ночи кинули клич: 
«Питерцы всех стран, объеди-
няйтесь!». И народ пошёл запи-
сываться! Вначале это была игра, 
но потом нам стали звонить: 
«Когда первое собрание, что бу-
дем обсуждать?» Первое собра-
ние провели в Аничковом дворце.  
И там же решили изменить назва-
ние – на Всемирный клуб петер-
буржцев, а не питерцев. Кстати, 
когда мы занялись регистрацией 
клуба, нам вначале предлагали 
обратиться в ООН, с трудом, но 
доказали, что мы – городская ор-
ганизация. Просто Петербург ва-
жен не только для тех, кто прямо 
сейчас живёт в нём, а если ты пе-
тербуржец, то это навсегда.

– Вас, наверняка, миллион раз 
спрашивали: что стоит за этим 
гордым званием «петербур-
жец»? И всё-таки, появляются в 
этом понятии новые грани? Ведь 
и город меняется...

– Классический образ петер-
буржца остается прежним – ин-
теллигентный, воспитанный, куль-
турный человек, толерантный к 
другим национальностям и ре-

лигиям, ведь ещё имперский Пе-
тербург был многонациональным 
и многоконфессиональным горо-
дом. Хочется, чтобы он оставал-
ся таким.

– Ленинград добавил «кра-
сок»?

– Да, не зря ленинградцев лю-
били во всём Союзе. Когда мы 
куда-то отправлялись в команди-
ровку или на отдых, стоило ска-
зать, что мы из Ленинграда, как 
отношение к нам теп-лело. И тра-
диции нашего клуба закладыва-
ли как раз ленинградские интел-
лигенты, во главе с нашим пер-
вым президентом – профессором 
Ленинградского государственно-
го университета Никитой Алек-

сеевичем Толстым. Ленинград-
цы были доброжелательными, 
открытыми...

– А что насчет нынешнего Пе-
тербурга и каких-то новых «но-
ток»?

– Яркая современная черта – 
образованная, талантливая мо-
лодёжь: юные петербуржцы уча-
ствуют в мировых олимпиадах, за-

нимают первые места на между-
народных конкурсах – заставля-
ют гордиться собой! Они далеко 
обогнали нас в умении обращать-
ся с новыми технологиями, знают 
больше, но нам нужно постарать-
ся, чтобы эти знания и технологии 
не были бездушными, холодными. 
В этом миссия родителей и мис-
сия Всемирного клуба петербурж-
цев: мы передадим город нашим 

детям, но должны убедиться, что 
они понимают, какое это великое 
наследство, как его нужно ценить, 
беречь, любить. Знаете, я вспо-
минаю вопрос одного журнали-
ста. Он спросил попечителя клу-
ба, почему тот тратит деньги на 
наши проекты, а не на свою семью.  
Ответ был такой: «Потому что мне 
не безразлично, в каком городе 
будут жить мои дети».

– После 30-летия Всемирного 
клуба петербуржцев в январе 
2021-го, в мае грядёт и ваш соб-
ственный юбилей. Символично!

– Клуб – итог моей жизни. Как 
оказалось, я всё время готовилась 
к тому, чем занимаюсь вот уже  
30 лет. Ленинградский государ-
ственный институт культуры име-
ни Крупской, работа в библиоте-
ках, а также преподавателем, экс-
курсоводом, лектором общества 
«Знание» – в течение своей жиз-
ни я накапливала опыт общения  
с людьми, опыт дискуссий и пу-
бличных выступлений. Чтобы по-
нимать и уметь рассказать другим, 
какой нам достался невероятный 
город и почему мы должны беречь 
его и защищать своей любовью.

Беседовала  
Анна ЧУРУКСАЕВА

 Речной вокзал строили с 1962 
по 1974 годы. Комплекс зданий 
включал 16-этажную гостиницу 
«Речная», пассажирский терминал 
и причал. Над проектом работали 
несколько архитекторов, в том 
числе Владимир Попов. В нашем 
районе он также создал станцию 
метрополитена «Обухово», а в 
городе – ансамбли площадей 
Конституции и Победы, здания 
института Ленгидропроект и НИИ 
Телефонной связи и др.

ПЛАТЬЕ – НА ВЫХОД!
Петербуржцы привыкли и в дождь, и в снег, и в 
летний зной растворяться в пёстрой толпе тури-
стов. Но пандемия COVID-19 нарушила давнюю 
привычку. Этот весенне-летний сезон горожане 
проводят наедине с Петербургом. И, судя по все-
му, совсем расслабились. 

Город напоминает квартиру, где 
можно прошмыгнуть из комнаты 
в комнату в тапочках и не всегда 
ухоженной одежде. «Окно в Евро-
пу» захлопнулось, и можно носить 
что попало? К чему приведёт эта 
новая мода? Как это отразится на 
самочувствии горожан и имидже 
культурной столицы России?

Ситуация неопределенности с 
распространением коронавирус-
ной инфекции у многих людей 
вызвала состояние депрессии и 
тревоги, переоценку ценностей 
и изменение представления о 
самом себе и других. Изменение 
внутреннего состояния находит 
отражение во внешности. Чело-
век носит одну и ту же одежду 
почти круглосуточно, отказывает-
ся принарядиться, уклоняется от 
новых покупок – самые простые 
сигналы забить тревогу по поводу 
его психологического здоровья и 
повод обратиться к специалисту 
за помощью.

Удалённая работа на дому мно-
гим позволила отказаться от ис-
пользования в течение рабочего 
дня делового костюма в пользу 
комфортной одежды. Классиче-
скую тройку заменили футбол-
ка, шорты и шлёпанцы. Вместе с 
одеждой изменился и стиль ра-

боты. Он стал более неформаль-
ным. И, как следствие, стёрлась 
грань между офисной и домаш-
ней жизнью, отпала необходи-
мость менять одежду. Появились 
жалобы на монотонность работы 
на дому. Решить эту проблему по-
может как раз регулярная смена 
одежды. 

Защитная реакция на трёхме-
сячное пребывание в социальной 
изоляции также выражается в по-

явлении странно одетых людей 
на улицах города. Как привлечь 
к себе внимание окружающих и 
восполнить образовавшийся де-
фицит общения? Надеть на себя 
что-нибудь вызывающее? Под-
ростки, молодые девушки прибе-
гают к этому способу чаще других 
и… попадают в группу риска. Об-
лачившись в такие одежды, лег-
ко завести сомнительные знаком-
ства. Здесь важна мера, опреде-
ляемая характером, ценностями 
и наличием вкуса.

Нить моды оказалась прерва-
на. Утратив, пусть временно, не-
посредственную связь со своим 
социальным окружением, чело-
век оказался вне оценок и сужде-
ний по поводу своей внешности, 
вне информации о том, что носят 
коллеги, друзья, друзья друзей, 
прохожие. Недостаток персони-
фицированной информации и от-
сутствие обратной связи привели 
к тому, что люди перестали созда-
вать и распространять моду и, как 
следствие, вышли на улицы раз-

ными, настолько разными, что у 
них самих же это вызвало некото-
рое раздражение. Мода облегча-
ет социальное взаимодействие, в 
частности, поиск «своих» – жизнь 
подтвердила научные догадки.

Петербургский стиль, ассоции-
рующийся с приглушенными то-
нами, светлыми летними одеж-
дами и белыми панамами мог 
бы стать тем стержнем, который 

удержал бы многонациональное 
городское сообщество от падения 
в крайности. Мог бы, если бы, по 
утверждению историков моды, не 
был красивым мифом. Остаётся 
надеяться, что горожане всё-таки 
вспомнят о завете Петра Велико-
го заботиться о внешнем как ус-
ловии внутреннего благообразия 
человека и избегнут участи пред-
ков, гонимых за бороды, охабни, 
кафтаны-терлики и прочие старые 
одежды, препятствующие распро-
странению прогресса.

«Петербург есть образец для 
всей России во всём, что каса-

ется до форм жизни, начиная 
от моды до светского тона, 

от манеры класть кирпи-
чи до высших таинств 
архитектурного искус-
ства, от типографского 
изящества до журналов, 
исключительно владею-
щих вниманием публи-

ки», – вдумаемся в каж-
дое слово литературного 

критика В. Г. Белинского, со-
временника XIX века. Город, по-

строенный на сваях и холодном 
расчёте, постепенно становился 
живым, тонко чувствующим пре-
красное организмом. И сегодня 
317-летнему граду не всё равно, 
во что одеваются его жители, он 
умоляет: «Оставьте домашние 
тапочки дома, достаньте туфли 
и платье – на выход!»

Мая КИЛОШЕНКО,  
кандидат психологических 
наук, психолог-консультант

�� АД А П ТА Ц И Я

Городу не всё равно, во что одевают-
ся его горожане, он умоляет: «Оставь-
те домашние тапочки дома, достань-
те туфли и платье – на выход!»

«

«Не зря ленинградцев любили  
во всём Союзе. Когда были в коман-
дировке или на отдыхе, стоило  
сказать, что мы из Ленинграда,  
как отношение к нам теплело». 

«
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ДОМ ДЛЯ УЛИТОК, ЕЖЕЙ  
И ЯКОВА БОРИСОВИЧА
Тамара Дюпрэ живёт в Невском районе с 2002 го-
да, на улице Подвойского. Вместе с ней – гигант-
ские улитки и карликовые ежи, а также две змеи 
и Яков Борисович – крокодил. Познакомимся?

– Мне почему-то кажется, что 
у вас было типичное «даррел-
ловское» детство, когда дом по-
лон животных... Кошки, собаки, 
кролики, так?

– Не совсем, у мамы аллергия 
на шерсть. Но мой отец был на-
учным сотрудником в Институте 
озероведения, поэтому ещё ре-
бёнком я с увлечением смотрела 
в микроскоп на полипы кишечни-
ка окуня, а моим первым домаш-
ним питомцем стал паук-кресто-
вик Вася – я кормила его муха-
ми. На прогулках папа называл 
мне каждую травинку, показывал 
птиц, так что уже в 4-5 лет я точ-
но знала, как поют и как выглядят 
свиристели, мы делали кормуш-
ки, сидели в засаде на дрозда...

– Вы провели детство в Мо-
сковском районе, отличается он 
от нашего Невского? Флорой, 
фауной?

– В Московском парке Победы 
обитают совы – в основном, на 
островах, но и в центре парка, где 
читальный зал, я видела сплюшку, 
она пряталась на яблоне. А в Куд- 
рово, например, живут чибисы, 
они устраивают гнезда под опора-
ми ЛЭП – там нельзя ничего стро-
ить, территория заболоченная, ни-
кто не ходит, так что птицы чув-
ствуют себя в безопасности.

– Вы по образованию – учи-
тель географии и биологии, вот 
каким-то детям повезло бы с та-
ким увлечённым педагогом! По-
чему не стали работать в школе?

– Я пробовала – возила учени-
ков в Саблино, на биостанцию, 
они приходили ко мне с пробле-
мами, с которыми не могли об-
ратиться к взрослым в своих се-
мьях... Я могла бы полностью рас-
твориться в детях, но тогда бы у 
меня не осталось ни времени, ни 
сил на личную жизнь и собствен-
ных родителей, а им уже по 70 
лет, им нужна забота...

– А как в вашей истории появи-
лись улитки и ежи? 

– Я всегда мечтала о собаке и 
однажды подобрала на улице бор-
досского дога – великолепное жи-
вотное с ужасной судьбой: хозяе-
ва выбросили его, потому что у 
пса была эпилепсия. Это силь-
но изменило мою жизнь, 
вплоть до мелочей. Рань-
ше, например, у меня было 
много цветов, цитрусовые в 
кадках, но, когда семьдесят 
килограммов бьются в судоро-
гах, не до цветочков. Пришлось 
раздать растения друзьям, часть 
отнести в школу... Я выхаживала 
Ральфа два года, к сожалению, спа-
сти его не удалось. От горя я раз-
била машину, развелась с мужем... 
Отдушиной стали улитки-ахатины. 
Мне их подарила Ольга Таннер – 
куратор центра помощи бездом-
ным животным «Потеряшка». С её  
помощью я вначале пыталась най-
ти хозяев Ральфа. Тогда я ничего 
не знала об ахатинах, поэтому 
мои первые улитки жили в ужас-
ных условиях: я кормила их травой 
и пельменями. Сейчас я с каждой 
улиткой отправляю новому вла-
дельцу подробную – выстрадан-
ную – инструкцию. В ней каждый 
пункт не просто так. Например, 
улиток нельзя кормить чипсами и 
поить пивом.

– Неужели кто-то до этого до-
думался?

– Конечно! Ещё им нельзя цит-
русовые и огурцы, я всегда преду-
преждаю об этом, но нет-нет, кто-
то из покупателей напишет «А мои 
это едят...» – и я знаю, что скоро 
произойдёт трагедия... А ведь сей-
час информации об улитках мно-
го, это тринадцать лет назад всё 
было экзотикой, в России улиток 
не продавали, приходилось за-
казывать их в Чехии и Германии, 
везти домой через Белоруссию... 
На улиток с желтой раковиной я 
два года стояла в очереди, сейчас 

их раздают бесплатно...  
В моей коллекции около 
30 разных видов – ахати-
ны, архахатины, древесные... 

– Насколько сложно и доро-
го их держать дома и насколько 
они – контактные питомцы?

– Гигантские улитки в Африке 
живут в тропических лесах, пря-
чутся в листовом опаде, свет для 
них не важен, а вот температура 
должна быть не ниже 25 граду-
сов, если 22-24 градуса, им уже 
не комфортно. Улитки не пахнут, 
не шумят, 80% всего времени они 

вообще спят, если только не на-
мочить их водой. Вы можете дер-
жать их в коробке в шкафу или под 
кроватью. Кстати, поэтому их вы-
бирают студенты, которые живут 
в общежитиях. Улитки как питом-
цы идеальны для созерцательных 
людей. Впрочем, и ребёнку будет 
интересно с ними, тем более что 
нет никакой проблемы оставить 
их в коробке и на выходные отпра-
виться к бабушке или на дачу. Глав-
ное – вода, температура, уютный и 
вкусный кокосовый субстрат и мох. 
Школьники часто заводят целые 
колонии улиток, за ними просто 

ухаживать, а стоят они недорого –  
от 50 до 500 рублей. Бывают, ко-
нечно, более дорогие виды с осо-
бенной окраской или формой ра-
ковины, но это уже интересно для 
настоящих коллекционеров.

– А ёжики – для тех, кто хочет 
питомца поэнергичнее?

– Самые энергичные – морские 
свинки. Когда закрывали контакт-
ный зоопарк «Зелёный остров» 
и распродавали животных, один 
мужчина выкупил сразу шесть 
морских свинок. Он – начальник 
на заводе, сидит один в кабине-
те, работает с документами, с се-
мьёй как-то не сложилось, когда 
возвращается с работы – дома 
очень тихо. А теперь его ждут сра-
зу шесть повизгивающих любим-
цев, обожающих общение, так что 
никакой тишины. Ёжики тоже под-
вижные, бегучие, но ничего не гры-
зут и не пахнут, в отличие от крыс 
и хомяков. Кстати, чтобы ёжик не 
скучал, ему тоже можно устано-
вить колесо, как мышам, чтобы он 
тратил энергию. Отличие в том, 
что доверие ёжика ещё нужно за-

служить. Вначале дать ему при-
выкнуть к вашему запаху, к вашим 
рукам, держать только под живот, 
ни в коем случае не тыкать паль-
цем, иначе он будет только пых-
теть и фырчать на вас... Когда он 
почувствует себя в безопасности, 
тогда развернётся, даст себя по-
гладить... и вам придется гладить 
его очень часто! Кормить их мож-
но курицей, говядиной или сухим 
кошачьим кормом. И с ними мож-
но спокойно путешествовать! Ежи 
хорошо переносят дорогу и при-
вязываются к людям, а не к месту. 
Ёжики тоже бывают разных видов, 
разного окраса. Они стоят уже до-
роже улиток – от 4 до 10 тысяч, са-
мые дорогие – чёрные, их продают 
за 25 тысяч. Самые редкие – с бе-
лыми иголками и тёмной кожей. 
У меня живет такой ёж по имени 
Хельсинг. А свой питомник я на-
звала «Золотой Ёж» в честь краса-
вицы Хельги – она рыжего окра-

са, его ещё называют лиловым.

– Не могу не спросить про 
Якова Борисовича. Как к вам по-
пал крокодил?

– Как и первые ёжики – всё из 
того же контактного зоопарка «Зе-
лёный остров». Ёжиков я просто 
пожалела, выкупила, у них игол-
ки были выдраны, такие лысые, 
несчастные... А Якова Борисови-
ча просто некуда было деть, когда 
«Остров» закрывался. Это не пито-
мец, не игрушка, а серьёзное жи-
вотное для серьёзных людей. Он 
живет в своём аквариуме, ест пару 
раз в неделю, а чтобы его помыть, 
мне нужна помощь – и вниматель-
ность, у него ведь зубы созданы 
не прокусывать или отрывать, а 
буквально сдирать мясо с кости.

– Как улитки, ёжики, змеи и 
Яков Борисович уживаются вме-
сте? 

– Этот вопрос был актуален 
раньше, когда мы все жили в од-
нокомнатной квартире, хотя и там 
всё было решаемо, если знаешь, 
что и кому нужно. Но теперь мы 
переехали в четырёхкомнатную 
(взяли в ипотеку), так что у всех 
своя территория. Такой вот дом 
для улиток и всех остальных.

Беседовала  
Анна ЧУРУКСАЕВА

�� У В Л Е Ч Е Н И Е

Моим первым домашним питом-
цем стал паук-крестовик Вася – 
 я кормила его мухами. «
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